

N^o 217 Rio de Janeiro le 15 aout 1822

57

A l'Excellence de l'Amirauté de la Ville de Rio de Janeiro
Ministre des Affaires Etrangères,
Amirauté

J'ay l'honneur de faire cette ci-jointe à V. E. un exemplaire du manifeste que le Prince Riquet du Brasil adressa aux Puissances et aux nations amies, avec sa traduction, que j'ay du faire avec trop de celerité. Ce document n'a point encore été transmis officiellement à aucun des membres du Corps diplomatique et ayant vu le ministre d'Etat, M. S' Andrade hier dans la soirée, il m'a donné confidentiellement l'exemplaire ci-dessus.

Il me paraît que le rédacteur de cette brise importante n'aurait pas été accusé de maladie, s'il avait passé son siège, et s'il ne s'était pas plus à exagérer peut-être les sentiments et la conduite des Portugais envers le Brasil depuis l'an 1810 jusqu'à nos jours. C'est le fils des Rois de Portugal qui parle et qui signe, et je ne vois pas de motifs pour l. d. A. de scruter avec soin et de publier hautement les actes tyramiques de ses cheftaines, et bien moins encore de qualifquer de désigle la Cour de l'imprudence Jean VI, son père et son frère.

Je n'ay pu lire qu'avec un sentiment sensible la place suivante au sujet du soulèvement des Portugais au Porto et à Lisbonne : = mais des autorités d'une excessive loyauté et un amour extrême pour ses pères de Portugal assoupiront leurs plaintes (des Brésiliens) retenues leur volonté et les porteront à céder cette valeur glorieuse à ses pères et frères d'Europe = . Cette valeur glorieuse de l'insurrection avait été désignée auparavant = Le plus saint des devoirs = il est dur de voir un Prince Royal gaigner dans un pareil champ, après surtout que M. M. de la Patrie sont accusés par l. d. A. H. elle-même de tuer en captivité le Roi bon chaste Père, et après que les exploits de cette brillante révolution ont causé la ruine du Portugal, la mort du Roi et l'auandis de l'abîme -

meus sur la côte d'Afrique.

Quand j'i considère le but probable qu'i m'a du avoir en rédigeant ce manifeste, j'i ne crois pas la nécessité de dire que le sage est un vieux fléau, et de voulue reproches aux nations l'ancienneté de leurs origines et la prolongation de leur existence, ce n'est point de pareilles raisons qu'il fallut adresser aux Lorraines qui résident sur les bords de la Saône, du Danube et de la Taunis.

Quant à la partie historique, et à l'exposition des griefs sur la conduite réciproque des Cortés envers le Brésil et du Brésil envers le Portugal j'i n'ay rien à ajouter que détails circonstanciés que j'ay eu l'honneur de transmettre à V. E. à mesure que les événements se sont présentés et que la nécessité l'oppose s'est prononcée et établie. il n'est d'ailleurs impossible de les analiser au ce moment. je ne puis au rest que persister dans le recours de mes anciennes observations; a savoir, que les Cortés ont agi avec la plus grande imprudence envers le Brésil, surtout en le désorganisant complètement, et en relâchant dans l'intérieur d'une contrée aussi vaste et aussi éloignée les liens de l'obéissance aux autorités. Au de son côté S. et R. a été très mal conseillé, et a été beaucoup trop loin, en sortant des bornes qui devoit sagement lui préciser son rang. si le dis, si le rappelle et c'est pour servir une curiosité parfaitement le Prince Royal dont la tendance naturelle des Malissons favorisait les vues d'opposition aux Cortés aurait du se contenter de se préter aux demandes des Brésiliens, mais rien de plus; le rôle d'instigateur et rôle peu très indiscrettement ne pouvoit lui convenir ni s'allier avec sa haute dignité qu'en est-il résulté? ce que j'ay redouté depuis le avis de janvier qu'il a été entamé, qu'il a du proclamer la souveraineté du Peuple, et qu'il aura a lutter contre les Clubs de Lisbonne ainsi que les paix du Brésil, et contre les Clubs brésiliens qui seront malheureusement métamorphosés peut être en pères encrier du Brésil. j'i suis au les lieux, j'observe ce qui se passe et j'affirme hardiment que l'on aurait pu éviter ces terribles et

bachaux résultats, si on avait su profiter de la présence du Prince, de ses qualités personnelles bien dirigées, et de la naïveté de ses enfants au prieur.

Avant cette proposition faites à ce que dit le manuscrit, aux cours de France et d'Angleterre par le Portugal, apres d'avoir obtenu la coopération des forces de ces puissances contre le Pérou, V.S. devra apprécier convenablement le degré d'autenticité de cette assertion. il y a longtemps que j'ay mis sous les yeux de V.S. le mauvais effet qu'on avoit produit en cette Capitalle by premières rumeurs qui se sont répandues sur ce même sujet.

Males